

# EL DIARIO DE MURCIA

## HOJA SUPLEMENTARIA DE LA TARDE.

### BOSQUEJO DEL DIA

En vista de que en el gobierno de provincia no se nos facilitaban noticias de lo que ocurría en los pueblos de esta provincia, decidimos enviar á ellos al redactor de este periódico señor Perní, el cual como verán nuestros lectores en esta Hoja, está ya cumpliendo su cometido; utilizando los medios mas fáciles y pronto de transmisión que encuentra.

Los que quieren quitar gravedad á esos motines dicen «que no han sido mas que dos los muertos en Cehegin». ¡Dos! ¡Y se les figuran pocos! ¡Qué barbaridad!

Pero, desgraciadamente, y segun varias cartas particulares de Cehegin, son mas en número las víctimas de tan triste suceso.

Si en Murcia se hubiera subastado el extrarradio, no hubiéramos estado ayer con la tranquilidad que se disfrutaba. Los consumos, ya que no pueda librarse de ellos á los pueblos, hay que imponerlos del modo que menos duelan, de lo contrario no cesarán los motines.

El hecho es que no se puede pagar, en ninguna parte, más que se paga; ni se puede cobrar con más vejámenes que se cobra.

De ahí viene todo.

### MOTINES

#### EN MULA.

2 de Julio de 1893.

A las siete de la tarde, después de cuatro horas de viaje insufrible, por la carretera (pues han venido en la diligencia siete guardias civiles y ocho pasajeros, total quince) he llegado á este pueblo, en el que reina la más completa tranquilidad.

Durante el viaje solo ha habido que lamentar la salida de una rueda del carruaje, accidente que ha proporcionado un buen susto á los que veníamos en él; habiendo corrido grave peligro de ser arrollado por las ruedas del coche, al levantarlo, el sargento de la guardia civil del puesto de Alcantarilla y otro viajero. Pero felizmente no ha habido otras consecuencias.

Las noticias que al principio del viaje adquirí sobre el estado de excitación en que se encontraba este pueblo eran verdaderamente graves; pero conforme he ido aproximándome á él, he adquirido el convencimiento de que eran completamente infundadas.

Al entrar en el pueblo, en vez de los grupos de amotinados que esperaba encontrar, solo he visto alegres corcos de muchachas, casi todas ellas lindisimas (sí, mi querido Director, de primera clase, permítame V. este justo elogio) que disfrutaban del fresco, que á estas horas se deja sentir, en

los sitios deliciosos que eligen para pasear los vecinos de este pueblo.

Aquí no pasa nada, absolutamente nada de lo que dices ocurre en Pliegs, Cehegin, Bullas y otros pueblos. Basta decir que la guardia civil que de ordinario hay en esta villa, ha marchado á Pliego, para donde salen también en este momento 25 guardias civiles llegados en dos coches de la capital. También sale para dicho pueblo en los momentos en que escribo (nueve de la noche) D. Juan Lopez Parra, y para allá voy yo, cumplido aquí ya el objeto que me traía.

Antes de cerrar esta carta debo hacer constar que durante las dos horas que estoy aquí, me ha acompañado procurándome cuantas facilidades han sido posibles, para continuar mi viaje, el Sr. D. Martín Perea, que me ha dispensado, con una amabilidad extraordinaria, atenciones y obsequios que no merezco y por los cuales, tanto EL DIARIO como yo, hemos de estarle siempre reconocidos.

Por telégrafo daré cuenta de lo que ocurre en Pliego.

M. PERNÍ GARCIA.

### TELEGRAMAS

#### EN PLIEGO

Mula 3, 9:30 de la mañana.

A las cuatro de esta madrugada he llegado á Pliego, cuyas calles están solitarias y cuyo silencio interrumpen las patrullas de la guardia civil.

Con respecto á las ocurrencias de anteayer he averiguado lo siguiente:

El pueblo era refractario á la cobranza de consumos por medio de fieltos, de que ha estado libre el pasado año económico.

Al tener noticia los vecinos de que los fieltos se estaban estableciendo por el nuevo arrendatario, se irritaron de tal modo, que un numeroso grupo que pasaria de 300 personas, muchas de ellas armadas, se presentaron en la plaza en actitud hostil, figurando bastantes mujeres entre la gente agrupada.

Frente á la Casa Consistorial prorrumpieron en grandes voces de protesta y pidiendo se suprimiera la fiscalización del impuesto.

El alcalde amonestó á los del tumulto y entonces acreció el escándalo de un modo imponente. Arrojárse multitud de piedras, algunas de las cuales alcanzaron á los guardias civiles del pueblo que acudieron á la plaza.

Enseguida recorrieron el recinto del resguardo de consumos y rompieron las tablillas, teniendo que encerrarse los empleados para librarse de las turbas.

Un pariente del arrendatario fue seriamente amenazado, estando su vida comprometidísima.

Los amotinados dirigiéronse después hácia la carretera en construcción que pasa por este pueblo y obligaron á los trabajadores á declararse en huelga, siguiéndoles estos en su casi totalidad.

Una mujer del pueblo fué atropellada por los revoltosos.

En vista de estos hechos, el nuevo arrendatario del impuesto solicitó del ayuntamiento acordase la rescision del arriendo y la corporacion acordó elevar consulta á la superioridad.

Entretanto llegó al pueblo un refuerzo de guardia civil y quedó restablecido el orden por de pronto.

Anoche recibió el alcalde el decreto de suspensión del ayuntamiento y el nombramiento de otro interino que tomará posesion hoy mismo.

Los trabajadores de la carretera han vuelto á sus faenas, y á la hora presente se halla tranquilo el pueblo.

Por la excitacion de los ánimos puede asegurarse que si bien el conflicto está sofocado, podria temerse su reproducción á no continuar las precauciones por algun tiempo,

PERNÍ GARCIA.

Mula 3 á las 9:40 mañana.

Al salir de Pliego se ha inutilizado un caballo del carruaje, debiendo el poder continuar la marcha á la amabilidad del contratista D. Antonio Hernandez, que encontre por fortuna en mi camino.

Salgo para Bullas y Cehegin, desde donde telegrafiaré noticias é impresiones sobre los sucesos allí ocurridos.

PERNÍ.

#### EN RICOTE.

También en este pacifico pueblo hubo ayer su motin correspondiente, segun referencias particulares.

El motivo es análogo al de Pliego, Numeroso grupo de vecinos salieron por las calles gritando: ¡Abajo los consumos! prendiendo fuego á las tablillas de consumos establecidas en los caminos fijados para el tránsito de las especies de pago.

La presencia de la guardia civil pacificó el tumulto y la tranquilidad quedó restablecida.

No se tienen mas pormenores de este motin.

#### EN BULLAS

Hasta no tener noticias exactas por nuestro redactor-corresponsal adelantaremos que las versiones que son del dominio público, sin perjuicio de rectificar las que no resulten verídicas.

El grito del vecindario de Bullas, que fué el que inmediatamente secundó el movimiento popular de Cehegin, fué también el de ¡Abajo los Consumos! con acompañamiento de ¡Mueran los ladrones! y hasta de ¡Viva la República!

En numeroso y desconcertado grupo se presentaron los vecinos en la plaza pública, pidiendo la abolicion del odioso impuesto y se añade, sin que respondamos de su veracidad, que el alcalde comprometido ante las exigencias de los grupos tumultuosos, ofreció librarles del pago ó atender á lo menos en todo cuanto pudiera la

pretension de aquellos vecinos.

También tuvo que intervenir la guardia civil y no sabemos si hubo piedras, aunque se dice que las hubo, y también algunos disparos.

Como los gritos de las masas excitadas fueron en este pueblo un tanto mas subversivos que en Cehegin, se hicieron inmediatamente algunas prisiones y segun hemos oido, entre los detenidos, figura un republicano de esta capital que accidentalmente se hallaba en el pueblo.

#### EN CEHEGIN

A título de rumores consignamos algunos detalles que llegan á nosotros sobre el resultado del gravísimo motin que estalló en dicho pueblo.

Dícese que por lo nutrido y duradero que fué el fuego entre la benemérita y los paisanos el número de heridoos excede al que aparece como oficial, porque de ellos debe haber algunos ocultos ó fugitivos.

Respecto al número de muertos habidos en la sangrienta colicion, las noticias son contradictorias. Mientras oficialmente se dice que solo han muerto dos, por una referencia particular se ha dicho que son cuatro, y en carta de dicho pueblo se dice que ascienden á ocho.

También se dice que los muertos y heridos son de gentes de un caserío llamado de Valentin, á excepcion de un tartanero vecino del pueblo que recibió un tiro en un brazo.

En corroboracion á cuanto decimos, «El Baluarte» de Caravaca, recibido ayer, dice que, á creer á los que refieren la refriega, esta tuvo honores de batalla, resultando cinco muertos y varios heridos, pues el número de estos no se sabe á punto fijo.

Hemos oido decir que uno de los primeros muebles que ardieron en la plaza de la Constitucion, fué la mesa del secretario, el cual guardaba en un cajon una respetable cantidad suya en billetes de Banco, que se hicieron ceniza.

Se dice que los amotinados quemaron también los recibos de la contribucion que tenia en su poder el recaudador.

Un detalle: Apesar de su excitacion, los amotinados al asaltar el ayuntamiento y arrojar los muebles á la calle respetaron los retratos de la Reina y del Rey, que ni siquiera tocaron.

De los muertos concócese los nombres de dos: Santos Fernandez Pintor, que deja bastantes hijos, y Sebastian Martinez Corbalán (a) Resinoso, ambos del partido rural del Escobar. Francisco Sanchez Garcia, del partido de Valentin, está gravemente herido; no estándolo de tanto cuidado Francisco Durán Llorente, Antonio del Amor Abril y José Ruiz Gomez (a) Zapata.

El teniente de la guardia civil don Bartolomé de Haro está herido levemente de perdigones en una mano y en una pierna.

**ALCANCE DEL CORREO**

2 JULIO.

Se ha reunido en el Congreso la comisión de Presupuestos de Puerto Rico, examinando la parte correspondiente á Gracia Justicia y Fomento.

La comisión dará dictámen en la próxima semana.

Los padrinos nombrados por los Sres. Ecay y La Guardia parece que han acordado levantar un acta por no encontrar méritos bastantes para la realización de un lance.

A las seis y media de la tarde se ha inaugurado la Kermesse organizada por el gobernador y la Asociación de señoras.

Los Jardines del Buen Retiro están animadísimos.

S. M. la reina y la Infanta Isabel han asistido al acto.

Dice «El Liberal»:  
«Los diputados de las regiones vnicolas se reunieron ayer tarde en el Congreso y acordaron las siguientes conclusiones:

Primera. Que se retire de los presupuestos el artículo 20 y que se mantenga el *statu quo* en el impuesto de consumos.

Segunda. Que se establezcan la liberación del impuesto sobre la fabricación del alcohol y patentes para la destilación.

Tercera. Que se amplie la contribución industrial á los alambiques y que se establezca un recargo del impuesto de consumos sobre los alcoholes.

Cuarta. Que el encabezamiento por el consumo del alcohol vnicico se haga en los Ayuntamientos.

Una Comisión de seis diputados, compuesta de los señores duque de Almodóvar, García Alix, Montilla, Camacho del Rivero, García Alonso y Martínez Rivas, visitará mañana al señor Gamazo y le expondrá el objeto de sus pretensiones.

Si el ministro de Hacienda no accede á la solicitud de los reclamantes, éstos—que en su mayoría son ministeriales—levantarán bandera de rebelion para declarar la guerra al señor Gamazo.»

No es cierto, por lo que á los señores García Alix y García Alonso se refiere, que traten de levantar bandera de rebelion, ni vayan á declarar la guerra al Sr. Gamazo.

A las siete de esta tarde llegan á Madrid los inclitos franceses de «Le Petit Journal», que han venido desde París en bicicleta.

A la puerta de San Vicente han ido á esperarle casi todos los individuos que forman la sociedad de velocipedistas de Madrid.

Mañana por la tarde asistirán á las carreras de velocipedos de los Jardines del Retiro, y tomarán parte en ellas y por la noche serán obsequiados con un banquete.

Apesar de que nadie lo esperaba, esta noche á las nueve celebrarán Consejo los Ministros en la Presidencia.

A este Consejo se le dá gran importancia, por suponerse que en este Consejo se tratará del planteamiento de la crisis.

Un director general de Hacienda, decia esta tarde en el Congreso, que si esta noche se celebraba Consejo, mañana, no seria el director general.

Mañana á primera hora de la tarde, celebrará el Sr. Marqués de la Vega de Armijo, una conferencia con los señores Cánovas del Castillo y Villaverde, para que se adelante la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia toda vez que se acepta por el Gobierno la fórmula propuesta por el subsecretario Sr. Garnica, del establecimiento en las capitales de provincias de los Tribunales permanentes.

A la hora de cerrar este alcance, se acentuan los rumores de crisis.

En caracterizado ministerial ha hecho una apuesta.

La de que este Gobierno no vuelve á presidirlo S. M. la Reina.

B.

**Ultima Hora.**

CEHEGIN 3, á las 4,45 de la tarde. URGENTE.

Acabo de llegar de Bullas á Cehegin.

En Bullas reina completa tranquilidad. Los sucesos de este pueblo ocurrieron anteayer con motivo de haberse establecido los fieltos.

He aqui algunos detalles. Los vecinos refractarios á los fieltos concentráronse en la plaza del ayuntamiento y en medio de gran griteria, comenzaron á arrojar piedras á la Casa Consistorial haciendo algunos disparos de arma de fuego.

Los amotinados parece que tenían propósito de incendiar el edificio.

Los recaudadores se salvaron de las iras populares, encerrándose en el ayuntamiento.

Llegó un refuerzo de guardia civil y contúvose el motin.

Hoy está instruyendo el juzgado las diligencias en averiguación de quienes sean los organizadores de estos hechos, y se cree ordenará varias prisiones.

La actitud de los revoltosos ha sido idéntica á la de Pliego y acaso mas grave.

Se teme reproducirse el conflicto al establecer nuevamente los fieltos.

Márchase la guardia civil.

En Cehegin reina tranquilidad absoluta.

Esta tarde marcharé para Caravaca y Calasparra.

PERNÍ.

**ALMANAQUE**

MAÑANA

4

JULIO

San Laureano arz. y el bto. Gaspar Bono.

Salé el sol á las 4 y 41; se pone á las 7 y 27.

Salé la luna á las 11 y 5 de la noche; se pone á las 9 y 39 m.

**Vela y Alumbrado**

Está mañana en Capuchinas y en San Bartolomé.

**Temperatura del dia de hoy.**

Máxima 38°2 grados sobre cero.  
Mínima 20°6 grados sobre cero.

**ANUNCIOS.**

**LA RIOJA ALTA**

SOCIEDAD DE COSECHEROS DE VINOS

Vinos finos de mesa,

Precios en este depósito

Tinto clarete, botella de 3/4 litro, 1'50 pesetas.

Por cajas de 12 botellas, á 1'35.

Medias botellas, 0'80.

**UNICO DEPOSITO**

Tienda del Catalán,

DE PEDRO COMA FERRER

calle de Pascual (Contraste, 7)

**PERDIDA.**—De un reloj, negro con esfera blanca, anteayer en el Malecon. Al que lo presente en esta redaccion se le agradecerá ó gratificará. 3-1

**Plata Cristof**

En el acreditado Bazar de la Puxmarina se ha recibido una buena partida de dicho rico metal, en cubiertos, cucharillas, cuchillos, tenedores para ostras y caracoles, cucharas para refresco, bandejas, completo servicio para café é infinidad de objetos difíciles de enumerar.

**RETRATOS**

El Sr. Almagro, en union del célebre pintor y miniaturista francés Mr. Consin, y durante la permanencia de este señor en Murcia, establecen en los retratos pintados al óleo, los precios siguientes:

Ampliaciones, desde 4 duros en adelante.

Busto de tamaño natural, desde 8 duros en adelante.

Estos precios cesarán desde el momento en que dicho señor Consin se marche de esta poblacion.

**Valdepeñas**

Vinos finos de mesa de las acreditadas bodegas de Nieves é Hijos.

Se acaban de recibir Tienda de LA PALOMA de J. Sanchez Pedreño, Platería, 79.

**GRAN BARATO**

**VILLA DEL THADER BUENA OCASION.**

Corte de chaleco hilo francés, esterilla, novedad, 6 rs. uno Cortes de pantalón, bonitos dibujos y todo lana, desde 4 pesetas. Lanas 7/4 ancho, sin mezcla, desde 2 pesetas vara.

Gerga azul, todo estambre, desde 18 reales vara en adelante. Plaza de S. Bartolomé, frente al Hotel Central. h

**AMADE CRIA.**—Para casa de los padres hay una en el partido de Monteagudo, de edad de 19 años, leche de tres meses. Darán razon casa de Isidro Barbarán, Monteagudo. 3-2

**PASATIEMPOS**

**ROMANCE**

Con once heridas mortales, hecha pedazos la espada, el caballo sin aliento, y pérdida la batalla, manchado de sangre y polvo, en noche oscura y nublada, en Antígola, vencido, y deshecha mi esperanza, casi en brazos de la muerte el laso potro aguijaba sobre cadáveres yertos, y armaduras destrozadas.

Y por una oculta senda que el cielo me deparara, entre sustos y congojas, llegar logré á Villacañas.

La hermosísima Filena, de mi desastre apiadada, me ofreció su hogar, su lecho, y consuelo á mis desgracias.

Registróme las heridas, y con manos delicadas me limpió el polvo y la sangre, que en negro raudal manaba.

Curábame las heridas y mayores me las daba, curábame las del cuerpo, me las causaba en el alma.

Yo, no pudiendo sufrir el fuego en que me abrasaba, dijele: Hermosa Filena, basta de curarme, basta.

Más crueles son tus ojos, que las poloneas lanzas; ellas hirieron mi cuerpo, y ellos el alma me abrazan.

Tuve contra Marte aliento en las sangrientas batallas, y contra el rapaz Cupido el aliento ahora me falta.

Deja esa cura, Filena: déjala, que más me agrava; deja la cura del cuerpo, atiende á curarme el alma.

ANGEL DE SAAVEDRA, DUQUE DE RIVAS.

**EL SONETO.**

Pedís, Reina, un soneto; ya le hago; ya el primer verso y el segundo es hecho; si el tercero me sale de provecho, con otro verso en un cuarteto os pago.

Ya llevo al quinto; ¡España! ¡Santiago! ¡Fuera, que entro en el sexto! ¡Sus, buen si del séptimo salgo, gran derecho (pecho! tengo á salir con vida deste trago.

Ya tenemos á un cabo los cuartetos; ¿qué me decís, señora? ¿No ando bravo? Mas sabe Dios si temo los tercetos.

Y si con bien este soneto acabo, nunca en toda mi vida más sonetos; ya deste, gloria á Dios, he visto el cabo.

DIEGO HURTADO DE MENDOZA.  
(Este Soneto dió á Lope de Vega la idea del que compuso sobre el mismo asunto, é insertaremos mañana.)

**DICHOS**

Ayudaban á bien morir á un gran usurero, y el confesor le exhortaba poniéndole á la vista un Cristo de plata. El moribundo mira con atención el Cristo, y le dice á su confesor:

—Padre mio, poca plata tie e; no puedo prestar gran cosa ..

En un pueblecillo, un muchacho acompañaba á unos forasteros á visitar la iglesia.

—Esta campana, les dice, no toca más que cuando viene el Rey, cuando hay incendio ó inundación .. en fin, por todas las calamidades.

—Hace V. mal en beber tanto, le decian á un borracho de profesion, porque á cada paso tropieza V., y acabará por caer.

—En beber no hago mal, señor mio, contestó el aludido, frunciendo el gesto: ¿sabe V. en lo que hago mal? en andar cuando he bebido.

**CHARADA**

Solucion de la anterior: COSMÉTICO.

**OTRA**  
Perico es un escribiente en una secretaria y no está en «prima» «dos tres» trabajando ningun el dia. El «dos» «tercia» de Perico tiene su categoría, pero él, «dos» se cree humillado porque cree merecería el del jefe, por un «todo» falso, de pedantería.

(La solucion en la Hoja próxima.)

Imp. del «Diario», Sociedad, 10.